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PRESIDENZA DEL 
PRESIDENTE CAROSSO

***** 

Interrogazione a risposta immediata n. 173 presentata da Disabato, inerente a 
"Sequestro del Circo Maya Orfei Madagascar: tutela dei lavoratori, degli animali e 
rispetto delle normative" 

PRESIDENTE 

Proseguiamo i lavori esaminando l'interrogazione a risposta immediata n. 173. 
La parola alla Consigliera Disabato per l'illustrazione. 

DISABATO Sarah  

Grazie, Presidente. 
Il 22 novembre scorso, il Circo Maya Orfei Madagascar, che in questo momento si trova 

al Parco della Pellerina a Torino, con previsione di permanenza fino al 6 gennaio, è stato 
sottoposto a sequestro da parte dei Carabinieri per gravi accuse di sfruttamento lavorativo e 
violazioni delle norme sulla sicurezza dei diritti dei lavoratori. Questo è quanto emerge da 
tutte le notizie stampa che sono trapelate in questo periodo. 

All'origine del provvedimento, emesso dalla Procura di Genova, ci sarebbero gravi 
carenze agli impianti e alle attrezzature in violazione delle norme di sicurezza. Gli 
investigatori, stando a quello che riportano gli articoli di giornale, avrebbero consegnato al 
responsabile della ditta un provvedimento di obbligo di dimora, perché accusato di caporalato 
tra gli addetti delle attività circensi.  

Questa è una vicenda che intreccia due temi, a mio avviso. Il primo è quello, purtroppo, 
della sicurezza sul lavoro, e oggi, tra l'altro, come riportano sempre le notizie di cronaca, c'è 
stato un grave incidente che ha coinvolto un lavoratore, che è anche stato in coma. Inoltre, c'è 
tutto il tema della tutela a posteriori, perché ci sono dei provvedimenti in corso. Non sta a noi 
entrare nelle indagini della Magistratura, però sta alla Regione Piemonte sicuramente 
effettuare dei controlli presso questa struttura e lo può fare in due direzioni, attivando gli 
SPreSAL e attivando anche tutto l'impianto di tutela sanitaria riguardo allo stato di tutela e 
benessere degli animali.  

Difatti, all'interno di questo circo ci sono più di 100 animali, tra cui anche un elefante, 
una giraffa, un ippopotamo e delle zebre. Ovviamente il circo in questo momento è fermo e 
sarebbe bene anche vigilare sulla salvaguardia di questi animali, come sarebbe stato giusto 
fare anche in passato. Mi riferisco ai controlli.  

L'interrogazione verte anche su questo, perché non è la prima volta che questo circo si 
insedia in Piemonte. Rendo nota la casistica del 2022: qui il circo aveva già presenziato a 
Torino. Ci piacerebbe sapere quali controlli siano stati fatti negli anni in cui il circo è stato 
presente in Piemonte, dal punto di vista della tutela sanitaria e del benessere degli animali, 
ma soprattutto dal punto di vista della tutela lavorativa e del benessere dei lavoratori e delle 
lavoratrici del circo. 

Ricordiamo che tutti questi provvedimenti, che in questo momento hanno posto il circo 
sotto sequestro, sono partiti grazie a delle indagini che si sono svolte a Genova. Pertanto, ci 
chiediamo se, anche durante i precedenti anni, ci siano stati dei controlli da parte degli enti 
preposti dalla Regione e, in caso affermativo, quali esiti abbiano avuto, ma soprattutto ci 
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interessa capire quali azioni verranno messe in campo per tutelare, da una parte, i lavoratori 
che stanno affrontando sicuramente un momento drammatico e, dall'altra parte, gli animali, 
perché ricordiamo che è un circo che fa affidamento sugli spettacoli degli animali.  

Personalmente ritengo, come posizione politica e personale, che i circhi con animali 
dovrebbero essere ormai superati. Ci sarebbero anche dei decreti da mettere in atto, da parte 
del Ministero, per superare una condizione di sfruttamento, che possiamo anche inquadrare 
come maltrattamento etologico nei confronti di animali che non vivono in condizioni naturali.  

Vogliamo sapere, sotto questi punti di vista, come la Regione intenda agire. 

PRESIDENTE 

Grazie, Consigliera Disabato. 
La parola all'Assessore Vignale per la replica. 

VIGNALE Gian Luca, Assessore regionale  

Grazie, Presidente; grazie, Consigliera.  
L'interrogante chiede alla Giunta di sapere quali e quanti controlli sono stati effettuati 

dagli organi competenti, ASL e SPreSAL, negli anni in cui il circo ha fatto tappa in Piemonte.  
Il Circo Maya Orfei Madagascar presenta annualmente i propri spettacoli in vari 

Comuni del Piemonte, che ovviamente afferiscono a differenti ASL. Ogni volta che il circo 
dimora presso un Comune, l'ASL territorialmente interessata provvede a effettuare i controlli 
autorizzativi di competenza che, per quanto attiene i servizi veterinari, implicano una 
valutazione del rispetto delle norme sul benessere animale. 

Un monitoraggio in merito agli specifici controlli effettuati nel tempo da parte delle 
Aziende Sanitarie Regionali richiede una puntuale ricognizione presso tutte le Aziende, che 
implica una specifica richiesta di indicazione della tipologia di controllo, effettuati anno per 
anno, e i relativi esiti. Non è in questo momento possibile rispondere puntualmente 
all'interrogazione che, tuttavia, è di interesse dell'amministrazione, la quale intende 
comunque a rispondere non appena avrà a disposizione gli elementi indicati.  

PRESIDENTE  

Grazie, Assessore. 


